

El PAN supera con apenas 31 mil militantes la marca para mantener el registro, mientras que el PRI cuenta con el padrón más bajo de su historia con 1.4 millones de ciudadanos, cuando en 2012 llegó a tener más de 7 millones

Contienda partidista

La oposición vive crisis de afiliados

Reportaje

ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

Los principales partidos de oposición del país viven sus momentos de menor popularidad y afiliación, al grado de que el PAN roza la desaparición.

El año próximo el Instituto Nacional Electoral (INE) deberá realizar la verificación de los padrones de los partidos políticos, pero los números han comenzado a moverse. La dirigencia de Morena, encabezada por Luisa María Alcalde, informó que ya suman 4.5 millones de afiliados.

Mientras el PAN, liderado por Jorge Romero, tiene el menor número de militantes en su padrón con 277 mil 665. De acuerdo con las reglas electorales, para que los partidos puedan mantener su registro deben contar con el equivalente a 0.26 por ciento del padrón nacional que haya sido utilizado en la elección federal



Consejo Nacional de AN en marzo pasado, presidido ya por Jorge Romero. CUARTOSCURO

inmediata anterior, es decir, 246 mil 270 ciudadanos.

Así, el PAN supera el requisito con apenas 31 mil 395 afiliados.

Incluso los llamados “aliados” de Morena superan hasta por el doble de militantes al PAN: el PT cuenta con 457 mil 624 y el Partido Verde con 592 mil 417.

Además, en diversas mediciones se revela que cada menos personas votarían por PAN o PRI, lo que obliga a estos partidos a luchar por no perder su registro.

Durante la campaña por la búsqueda de la presidencia del blanquiazul, Jorge Romero anunció para el inicio de este 2025 una campaña masiva de afiliación, abrir los estatutos para que ciudadanos puedan ser sus candidatos y hasta perfilar abanderados para los comicios de 2027. Acciones que en los primeros cuatro meses del año no se han concretado.

Sobre la afiliación al PAN apenas han quedado en discursos y en una revisión hecha en las redes sociales de Romero y el partido; así como en los comunicados institucionales no hay una mención a esa supuesta prioridad de la dirigencia panista.

MILENIO revisó el padrón del PAN en el que figuran sus cuatro gobernadores: de Aguascalientes, Teresa Jiménez; de Chihua-



Según sondeos, menos votan por priistas. CUARTOSCURO

hua, María Eugenia Campos; de Guanajuato, Libia Denisse García, y de Querétaro, Mauricio Kuri.

También sus líderes parlamentarios e integrantes del CEN, pero no hay rastro de sus dos ex presidentes: Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón.

El padrón panista de 277 mil 665 militantes está muy por debajo de actos sociales como la gira “Las mujeres ya no lloran World Tour”, de la cantante colombiana Shakira.

Durante los cinco días de conciertos en el Estadio GNP de la Ciudad de México, la artista logró

reunir a 300 mil asistentes, y por esas fechas se afirmaba que “todo México” fue a ver a la intérprete de “Las caderas no mienten”.

El comunicado oficial de la gira de Shakira en México estima que en su gira por seis estados sumó 842 mil asistentes, algo así como tres padrones del PAN.

La tercera caída

Por otra parte, el PRI cuenta con un millón 411 mil 889 afiliados, según la última verificación del INE, lo que lo coloca solo por atrás de Morena.

Tras ganar las elecciones de 2012, el tricolor llegó a su punto

Es tal la falta de representatividad, que en las listas de esos partidos no aparecen los ex presidentes azules o tricolores

más alto de afiliados con 7.5 millones, pues durante las presidencias de Pedro Joaquín Coldwell y César Camacho Quiroz se hizo una intensa campaña de afiliación.

El Programa para la Unidad de la Militancia en el Activismo, conocido como “Suma+10”, logró la cifra más alta registrado por ningún otro partido”.

Sin embargo, desde la caída del PRI en 2018 sus números de militantes y figuras se vinieron a menos. Algunos como Alejandro Murat, Omar Fayad, Claudia Pavlovich, Carlos Aysa y Eruviel Ávila, entre otros, se sumaron a la cuarta transformación o en el gobierno y hasta en la diplomacia.

Otros más se fueron en una abierta disputa con su líder, Alejandro Moreno, como Miguel

Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu y Alfredo del Mazo.

Los ex líderes camerales Manlio Fabio Beltrones y Emilio Gamboa Patrón aparecen de igual manera en las listas de Sonora y Yucatán, respectivamente.

Al menos en el padrón de Campeche no aparece el nombre de Alejandro Moreno Cárdenas, a pesar de que construyó su carrera política desde cargos juveniles y partidarios en su estado.

Tampoco están los ex presidentes Ernesto Zedillo, Carlos Salinas de Gortari y Enrique Peña Nieto.

Para dimensionar la militancia del PRI puede compararse con un evento cultural como es la Pasión de Cristo que se realiza cada año en Iztapalapa.

En su más reciente edición de 2025, 1.4 millones de fieles acudieron a la representación en el Parque Jardín Cuitláhuac donde Jesucristo iba a ser azotado ante Poncio Pilatos y al Cerro de la Estrella, donde es crucificado.

La situación de los dos mayores partidos de oposición en México ha sido aceptada ya por algunos de sus personajes más importantes, quienes admiten que no han estado a la altura del momento histórico que vive el país. —